

LETTRE DE PARIS

28 septembre 1885.

Je vous ai dit que Saint Germain-en-Laye avait été l'objet de ma seconde excursion extra muros. J'ai voulu ainsi combler une lacune de mon premier voyage. Quoique cette course remonte à plusieurs semaines, le souvenir m'en est aussi si frais, aussi vivace que si elle était d'hier.

Vingt kilomètres seulement séparent Saint-Germain de Paris. On s'y rend en bateau ou par chemin de fer. Tout le long, la campagne la plus riante, la mieux cultivée, la plus joliment accidentée que l'on puisse imaginer. Ça et là, des villages et des châteaux pleins de souvenirs; Nanterre, la patrie de sainte-Geneviève, où l'on montre le puits miraculeux et le caveau qu'habita la sainte; Rueil qui renferme les tombeaux de Joséphine et de la reine Hortense, et deux kilomètres plus loin, la célèbre Malmaison où Joséphine essaya d'oublier une douleur inoubliable; Chatou avec son beau château construit par Bertin sur les dessins de Soufflot; Le Vesinet avec son grand parc, ses villas, et Le Pecq, la dernière station, qui est réunie à Saint-Germain par un beau pont de pierre jeté sur la Seine. Bref, toute la route n'est qu'une longue chaîne de souvenirs que l'on retrouve presque à chaque page de l'histoire de France.

Ma première visite a été pour le vieux château bâti par François Ier et embelli par Louis XIV, on trouve partout l'œuvre du grand roi! Ce monument qui était à la fois une résidence royale et une forteresse est bien conservé. Il offre une masse imposante avec ses pavillons, ses tours, ses créneaux séculaires. Le fossé traditionnel que l'on remplissait d'eau au cas d'attaque est encore là, et il ne manque guère plus que le pont levé pour nous restituer le donjon tel qu'il était.

Plus d'une fois le château a menacé ruine, plus d'une fois il a failli avoir le sort du château adjacent, que l'on appelait le château neuf, quoiqu'il soit disparu le premier; mais son sort parait être assuré pour longtemps, une somme assez considérable étant affectée chaque année à sa restauration. Après bien des vicissitudes, bien des destinations différentes, on l'a finalement converti en musée d'objets gallo romains, gaulois ou antiques historiques. C'est ici surtout, et moi-même qu'on ne veut étudier sur place, qu'il faut venir pour se rendre compte de la vieille Gaule. Napoléon III y passa bien des heures pour préparer son livre sur les campagnes de César. Une fois même c'était après l'heure réglementaire, et les portes ne se fermaient pas une minute plus tard, ce que l'Empereur avait oublié; il ne força pas la consigne, s'en retourna à Paris comme le plus simple des mortels. Gambetta y vint une fois, nous dit le gardien; s'il n'avait pas décliné son titre de président de l'Assemblée nationale, il reprenait avec le même succès la route de Paris. Napoléon III et Gambetta inconnus du concierge! Vanitas vanitatum! Il est vrai que Napoléon I se désolait d'être inconnu dans plus d'un faubourg de Paris. C'est à consoler de la gloire.

La chapelle Saint-Louis, qui date de 1240, est dans le style de la Sainte Chapelle; elle est en pleine restauration. J'ai constaté avec plaisir qu'elle était dédiée à saint Jean-Baptiste, notre auguste patron, auquel le clergé de la paroisse de Saint Germain allait tous les ans rendre hommage. Laissez moi ajouter, qu'un peu plus loin, à l'église Saint-Cloud, on conservait pieusement une dent du grand saint. Il faudrait probablement interroger la révolution pour savoir ce qu'est devenue cette relique.

Aux pieds du château s'étend la fameuse terrasse, la plus belle de France, peut-être de l'Europe, construite par Le Nôtre en 1676, et qui mesure 7,260 pieds de long sur 105 de large. C'est à faire rêver à Québec; l'horizon que l'œil embrasse est superbe, immense, sans vaioir cependant celui que le regard plonge du haut du Gibraltar canadien. Vaudrait autant comparer la Seine au Saint-Laurent. Quelle excellente promenade en landau nous avons faite à travers

Madame Thomas Byfield née DUMOUCHEL, 147 Rue Sparks Ottawa.

Modes Parisiennes, dernier goût, grande variété de chapeaux d'été. Notre assortiment qui vient d'arriver et des plus complets.

Dame Thomas Byfield, 3 juin

la forêt, qui couvre environ 4,400 hectares et est percée en tous sens de routes et allées ombragées par des chênes, des charmes, des ormes et des châtaigniers. Depuis, la saison de la chasse est venue. Gare aux chevreuils, aux daims et aux sangliers, surtout s'il en reste. Depuis François Ier, on y a fait de terribles battues. Peut-être faudra-t-il se contenter de lapins et de faisans. Chasseurs, mes amis, c'est dans nos grandes forêts qu'il faut aller satisfaire votre passion.

Nous allons déjeuner au pavillon Henri IV, qui autrefois formait partie du château neuf, la résidence des rois. C'est une superbe habitation qui domine la Seine, toute ombragée de frais ombrages, où il ferait bon de planter sa tente. Nous nous contentons d'y savourer quelques rafraîchissements. Ici naquit Louis XIV, le 5 septembre 1638. C'est ce que rappelle une inscription en lettres d'or. Au bas, dans ce que l'on appelle la grotte, qui est assez bien conservée, se trouvait la salle à dîner, une espèce de rotonde. J'ai été bien dégoûté d'y trouver un tas de garçons faisant la noce avec leurs petits amis. Mêmes du grand roi, vous devez tressaillir!

Il est vrai que Saint-Germain pourrait à la rigueur avoir des rancunes, puisque Louis XIV, après l'avoir comblée de bienfaits, la déserta pour aller s'installer avec toute sa cour à Versailles, où il fit dépenser plus d'un milliard. Malgré cette préférence, la ville cependant resta fidèle aux Bourbons, même au temps des malheurs de Louis XVI. Cette fidélité déplut à Bonaparte qui, dans un accès de mauvaise humeur, habitué qu'il était à voir tout plier devant lui, disait un jour: "Il n'y a de bon à Saint-Germain que l'air."

A quelques arpents du donjon s'élève une superbe église toute moderne, puisque sa construction date de seulement 1852. Là nous trouvons le tombeau de Jacques II, le malheureux roi d'Angleterre qui perdit sa couronne au jour mémorable de la bataille de Boyne, laquelle sépara la population irlandaise en deux camps aussi tranchés que ceux des Guelfes et des Gibelins. Après sa défaite, Jacques II sollicita l'hospitalité de Louis XIV qui respectant son malheur lui donna le vieux château de Saint-Germain, où il passa ses dernières années dans la prière et la solitude. Une petite chapelle remplie d'ex-voto est consacrée à Notre Dame du Retour; je lui ai dit une bien fervente prière pour notre retour au pays.

Sur la place publique trône en bronze M. Thiers. Vous savez que c'est ici qu'il est mort subitement en 1877. Cette statue lui fut érigée en souvenir de la libération du territoire, malgré les protestations des communistes qui ne lui ont jamais pardonné d'avoir fait mitrailler leurs congénères. Dans quelques jours, on devait célébrer dans la forêt la fameuse fête des Loges, mais je n'ai pu être témoin de cette curieuse réunion populaire, qui ne dure pas moins de trois jours, et à laquelle une bonne partie de Paris a couru avec un empressement traditionnel.

LES FAITS DU JOUR

Il existe quatre cas de variole à L'Islet et 8 à Rimouski.

La Russie se propose d'augmenter considérablement sa flotte.

Jules Clarétie vient d'être nommé directeur du Théâtre Français, à Paris.

On croit généralement, à Rome, que l'archevêque de Baltimore va être fait cardinal.

Deux hommes ont été tués et un troisième dangereusement blessé par suite de l'explosion d'une bouilloire, à Charleston.

Il y a actuellement de la variole dans sept familles à Sainte-Geneviève de Batiscau. Le Dr Dufresne a perdu trois enfants atteints de ce terrible fléau.

L'épidémie variolique continue d'exercer ses ravages dans la paroisse des Grondins. Plusieurs familles ont reçu la visite de cette hideuse maladie.

On annonce qu'il a plu à Sa Sainteté le Pape Léon XII de placer la faculté de théologie de l'Université Laval, à Québec, sur le

même pied que sa faculté à Rome. Ce serait aussi le désir de Sa Sainteté de faire de Laval la principale université en Amérique. Les ecclésiastiques qui auparavant allaient étudier à Rome pourront prendre les mêmes degrés à Québec.

Il y a eu, hier, collision entre deux trains de passagers sur le chemin de fer Philadelphie et Erié, près de Williamsport, Pa. Deux personnes ont été tués et plusieurs gravement blessés.

Le constable Proulx, de Ste-Cunégonde, Montréal, qui a été brutalement assailli par un nommé Paquette il y a déjà quelques semaines, vient d'éprouver une rechute et l'on désespère de le sauver.

La cour de Léon XIII vient de dresser un memorandum relatif au règlement de la question des Carolines, et va en expédier copie au gouvernement espagnol et au gouvernement de l'Empire Germanique.

Le Pape a convoqué une réunion de cardinaux au Vatican afin de rédiger les instructions que Sa Sainteté veut communiquer aux évêques français. "On croit qu'un rapprochement des radicaux et des modérés en France doit être opéré pour l'abolition du Concordat."

En 1880, il y avait dans les Etats-Unis, 64,137 avocats, dont 75 femmes; 64,698 ministres du culte, dont 165 femmes; et 85,671 médecins, dont 2,432 femmes.

Il y a un avocat par 782 personnes, un clergyman par 775 et un médecin par 585.

Un journal de médecine, le Medical Record, estime à cinq millions les frais que Montréal a été obligé de faire par suite de l'invasion de la variole.

N'est ce pas aller un peu loin, dit à ce sujet l'un de nos confrères de Montréal?

On serait plus près de la vérité en diminuant ce chiffre de quatre-vingt dix-neuf centièmes.

Les nouvelles qui nous arrivent du Tonquin décrivent la situation de l'armée française comme peu riante. Depuis le commencement de l'été, plus de 3,000 hommes ont succombé aux atteintes du choléra et le fléau continue de faire de nombreuses victimes tous les jours. Les soldats sont fort démoralisés et les renforts envoyés de France suffisent à peine à remplir les vides créés par la maladie.

A une assemblée du bureau de santé de Montréal, hier, le président a fait rapport que les vaccinés publics ont été vaccinés 4,450 personnes durant la dernière quinzaine et que 60,000 personnes se sont soumises à l'opération depuis la fin d'août. Le Dr Nolin a ensuite soumis une liste constatant que, depuis avril, 485 variolés ont été admis à l'hôpital St Roch, et que sur ce nombre, 118 sont morts, 172 ont été renvoyés guéris, 195 sont encore dans l'institution. Parmi les morts, 28 avaient été vaccinés une fois, 7 deux fois, 1 trois fois.

CARNAVAL. - Le premier carnaval costume offert au public d'Ottawa aura lieu au Patinoir Royal mercredi soir, le 4 novembre prochain. La lanterne des Gardes au complet fournira la musique et le feu sera magnifiquement illuminé.

Les vrais amis sont toujours là. Sans oublier le passé, pensons à l'avenir et surtout ne perdons pas de vue les belles choses telles que: bijoux de mariage, montres, parures et bijoux de tous genres et à bas prix. Chaque article est garanti tel qu'on le représente, sinon la vente est nulle, chez H. Norez, No. 30 rue Rideau, porte voisine du "London Chop House." Verres de montres 10 et 15 cts. Réparations faites avec soin à des prix modérés.

200 lbs de bon beurre à pâtisseries à vendre, chez N. A. Savard.

LE MONDE ET LA VILLE

Un certain nombre de jeunes gens de Brockville sont arrivés à Ottawa aujourd'hui, pour assister à la partie de polo qui doit se jouer ce soir au Patinoir Royal.

Une partie de polo fort intéressante aura lieu ce soir au Patinoir Royal entre les clubs de Brockville et d'Ottawa. Il y aura aussi des courses et autres joyeux passe-temps.

Le club de foot ball d'Ottawa est à organiser une excursion à prix réduits, laquelle se rendra à Toronto vendredi prochain. Le club doit prendre part le lendemain, en ce dernier endroit, à une partie dont l'enjeu est la Coupe d'Ontario.

M. Cockburn, qui a acheté le 8 courant les limites de bois Témiskamingue et Kippewa, ci-devant exploitées par Allan Grant et comprenant 465 milles carrés, vient de les revendre à MM. Gillies Frères, de Carleton Place.

La Sprucine. - La sprucine comme remède pour la toux n'a pas d'égal. Elle est entièrement différente d'aucune autre espèce de composée de gomme d'épinette, que l'on vante tant aujourd'hui. Ne vous trompez pas en demandant la sprucine, elle est mise en bouteilles rondes, et chaque étiquette, circulaire et enveloppe porte la marque de commerce.

En vente chez H. F. MacCarthy et C. O. Dacier, Ottawa.

Il y a eu nouvelles mises à l'encherme limites de bois à l'hôtel Russell, hier après midi. Le premier lot offert en vente était composé d'une partie de la limite 372 et de la limite 393, rivière noire, de la limite 374, rivière Swego, comprenant en tout 78 milles carrés. Il a été adjugé à M. H. Robinson, représentant la maison Hamilton Brothers, au prix de \$159,600. Le second lot était une limite de la rivière Madawaska comprenant 34 milles carrés, et a été adjugé au même prix \$65,800.

Pendant que Charles McNeil, de Ogdensburg, était à la chasse, l'un des jours de la semaine dernière, il crut voir un énorme écureuil au sommet d'un hêtre, et déchargea son fusil dans cette direction. Que l'on juge de son douloureux étonnement, quand il vit dégringoler à ses pieds un jeune garçon d'une quinzaine d'années, qui était à faire l'école buissonnière dans ces lieux, s'amusant à cueillir des fraises. Le malheureux enfant était dangereusement blessé dans l'abdomen, et a été mis sous les soins du Dr Philips.

Il est question, depuis longtemps, de doter la ville de Hull d'un aqueduc; mais jamais, croyons nous, notre voisine n'a eu d'offres plus avantageuses que celles qui lui sont faites à l'heure actuelle. Une compagnie de Montréal s'engage, en effet, à faire exécuter tous les travaux à ses frais, à condition qu'on lui permette de collecter, en retour, les taxes d'eau de la localité pendant un nombre d'années qui n'a pas encore été fixé entre les parties. A l'expiration de ce laps de temps la ville sera propriétaire de l'aqueduc sans avoir déboursé un sou. Le conseil a nommé un comité pour s'entendre avec la compagnie en question, et aussitôt qu'on en sera venu à un arrangement les ingénieurs commenceront les opérations.

COUR DE POLICE

[Présidence du juge O'Gara.] Ottawa, 21 octobre. T. Mallet et G. Thibault, pour avoir troublé la paix publique, cause remise à demain. Trois personnes, pour avoir laissé errer leurs vaches dans les rues, \$1 d'amende et les frais. N. Seabrook, désordre, \$1 d'amende et les frais.

COUTURIERE

En Robes

Je viens de m'assurer les services d'une couturière en robes et d'une modiste de première classe. M. de-moiselle EGAN est trop avantageusement connue pour qu'il soit besoin de louer ici son habileté. Elle garantira la coupe et la fin de son ouvrage et cela à des prix exceptionnellement bas.

A Bon Marche

Je vends à moitié prix les ligues d'étoffes à robes que j'ai achetées du fond de banque-route de la maison Grison & Cie.

A. BLAIS, NO. 332 RUE WELLINGTON.

OUVERTURE DES CLASSES

Que ceux qui ont besoin de livres et d'autres articles d'école, n'oublient pas de venir voir mes prix avant d'acheter ailleurs, car il est reconnu qu'il n'y a pas de maison à Ottawa qui vende à meilleur marché.

P. C. GUILLAUME, 455 Rue Sussex.

ON DEMANDE

UNE MAITRESSE D'ECOLE pour enseigner le français et l'anglais dans la municipalité de Canton Aldfield. S'adresser à C. V. CASUALT, Sec.-Trésorier, Bureau de Poste Halvorsen, comté de Pontiac, P. Q.

CHARBON

LE CHARBON

LACKAWANNA,

DE PREMIER CHOIX

Est importé, chaque jour, tout frais tiré des mines.

A bord des Chars seulement

Bas prix. Qualité garantie.

J. G. BUTTERWORTH & Cie

86 RUE SPARKS.

Conservatoire de Musique,

333 RUE SUSSEX.

JULES HAEMERS,

Elève du Conservatoire de Paris et Professeur de Piano au Collège d'Ottawa.

Prix modérés pour commençants. 13 octobre 1885-1a.

CONTRAT POUR FOURNITURE DE SACS DE MALLE

DES SOUMISSIONS cachetées, adressées au Maître Général des Postes, (pour le Bureau des Impressions, &c.), portant la suscription "Soumission pour Sacs de Malle" seront reçues à Ottawa, jusqu'à midi LUNDI, le 2 NOVEMBRE 1885, pour la fourniture, au Département des Postes du Canada, des sacs dont il aura besoin de temps en temps pour le Service Postal du Dominion.

Des Echantillons des Sacs, qui devront être fournis, peuvent être vus aux Bureaux de Poste à Halifax, N. E., St-Jean N. B., Charlottetown, P. E., Québec, Montréal, Ottawa, Toronto, London Winnipeg, Man., Victoria, C. B., ou au Département des Postes à Ottawa.

Les Sacs qui seront fournis devront, tant qu'au matériel et à la confection, être semblables aux échantillons, et être délivrés de temps en temps au fur et à mesure qu'ils seront requis à Ottawa.

Le contrat, s'il est rempli d'une manière satisfaisante, continuera pour un terme de quatre années, pourvu toutefois que le travail et le matériel employés soient à la satisfaction du Maître Général des Postes.

Chaque soumission devra spécifier le prix demandé par sac dans les formes et espèces prescrites par la formule de soumission, et être accompagnée de la signature de deux personnes responsables, promettant que dans le cas où la soumission serait acceptée, le contrat sera dûment exécuté par la partie soumissionnaire pour le prix demandé, et promettant aussi d'être responsables avec le contracteur, dans la somme de deux mille piastres pour la due exécution du contrat.

On pourra se procurer des formules imprimées, de soumissions et de cautionnements, aux Bureaux de Poste ci-dessus mentionnés, ou au Département des Postes, à Ottawa.

Le département ne s'engage pas d'accepter la plus basse ni aucune des soumissions. WILLIAM WHITE, Secrétaire.

Département des Postes, Canada, Ottawa, 1er Octobre 1885

AVIS AUX ENTREPRENEURS.

On recevra à ce bureau, jusqu'à JEUDI, le 22 de Novembre prochain, des soumissions cachetées, adressées au sousigné, et portant la suscription "Soumission pour fermes de Toit et Pontres, en fer, pour les Arsenaux de la Halle des Exercices Militaires, de Montréal, P. Q." pour la construction des

Fermes de Toit et des Pontres, en fer, pour les Arsenaux de la Halle des Exercices Militaires, Montréal.

On pourra voir les plans et les devis au Ministère des Travaux Publics à Ottawa, et au bureau de A. Raza, architecte, Montréal. Les soumissions devront être faites sur les formules imprimées fournies par ce Ministère.

Un chèque de banque accepté, fait payable à l'ordre de l'honorable Ministère des Travaux Publics, égal à cinq pour cent du prix de la soumission doit accompagner cette dernière, laquelle somme sera confisquée, si le soumissionnaire refuse d'accepter le contrat pour l'ouvrage aux taux et termes mentionnés dans sa soumission. Le chèque ainsi envoyé sera retourné à chaque soumissionnaire dont la soumission n'aura été acceptée.

Le département ne s'engage pas, néanmoins, à accepter ni la plus basse ni aucune des soumissions.

Par ordre, A. GOBELL, Secrétaire. Ministère des Travaux Publics, Ottawa, 14 Oct. 1885.

ATELIERS TYPOGRAPHIQUES

- DU -

"CANADA"

ET DU

"Courrier de Hull"

524 RUE SUSSEX

OTTAWA

ET PLACE DU MARCHE, HULL

On exécute à ces ateliers tous les sortes

D'IMPRESSIONS

TELLES QUE:

Livres, Têtes de comptes, Memorandums, Cartes d'affaires, Cartes de visite, Chèques, Billets, Traités, Enveloppes

Catalogues, Listes de prix, Programmes, Circulaires, Affiches, Placards, Lettres funéraires, Etc., etc., etc.

BLANCS POUR AVOCATS

Déclarations sur compte, Déclarations sur billet, Demandes de plaidoyer, Comparutions, Subpoenas, Affidavits, Objections, Fiat, Inscriptions, Etc., etc., etc.

POUR NOTAIRES

Contrats de vente, Contrats de mariage, Blancs de billet, Procurements, Quittances, Transports, Protêts, Obligations, etc.

POUR HUISSIER

Blancs de Procès-Verbaux, D'avis de Vente, De Saisie, De Vente,

POUR LES SEC.-TRESORIERIS

Listes D'évaluation, Listes De Perception, Liste Alphabétique d'électeurs.

LE TOUT, SUR BON PAPIER

ET A DES

PRIX TRES BAS

Les ordres envoyés par la Poste reçoivent une attention toute spéciale et sont exécutés sans délai.

ABONNEMENTS:

"LE CANADA" quotidien, par an, \$3.00 LE COURRIER DE HULL" hebdo., de \$1.00 Tout abonnement est invariablement payable d'avance.

La Société de Publicité PROPRIETAIRE.